

# EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISRTITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
 IMPRENTA QUEROL. - Carmer, 3

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta  
 CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Tortosa 3 de Octubre de 1909

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo, pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

## El despertar

### del León

Después de un sombrío parentesis de diez años en que nuestra patria ha restañado la sangre de sus heridas, después de aquel parentesis en que se llegó á dudar de la virilidad de nuestra raza, en que se nos consideró, por algunos como un pueblo decadente, el león español empieza á despertar de su estupor calenturiento.

¡Venid los que renegáteis de nuestra leyenda de oro; venid los que hablabais de cerrar con tres llaves el sepulcro del Cid; venid y ved como á la primera sacudida que ha removido el patrio suelo al sentir ultrajado por la morisma, ha surgido de la tumba, quebrantando la secular clausura, y blandiendo su tizona centelante ha aparecido en los sangrientos crestones del Gurugú cabalgando en su corcel de guerra.

¿No es el espíritu de nuestra raza simbolizada en el invencible caudillo de la reconquista el que ha luchado en el Rif, el que ha vencido en Nador, el que se ha glorificado en Zeluán y el que en la cumbre del Gurugú acuricia nuestra bandera con las auras de la victoria?

¡Mártires del 23 y del 27 de julio que yaciais inultos entre las quebraduras del trágico barranco de Lobo! ¡Víctimas propiciatorias en aquellas sangrientas jornadas; descansad en paz!

La patria os ha vengado. Desde Mar-Chica al Cabo de Tres Forcas; desde Quebdana á Benisicar nuestras tropas han ido de hazaña en hazaña y de victoria en victoria vengando aquellas injurias.

¡Nador!... ¡Zeluán!... ¡Gurugú!... Nombres memorables que hacen estremecer de júbilo al alma española. ¿Qué se hicieron las legiones de guerreros envueltos en pardas chilabas que creyeron hallar en vosotros su asilo y fortaleza inexpugnable? ¿Que se hizo aquella intrépida caballería que hostilizaba nuestras posiciones? Preguntádselo á los cuervos que han sondeado sus entrañas; preguntádselo á las hienas que han bebido la sangre africana.

Marina dirigiendo las operaciones con el sereno juicio de un capitán prudente y experimentado; Tovar y Orozco secundando con tanta precisión como bizarría las órdenes del general en jefe; nuestros soldados en impetuosas cargas han vestido el trono de la patria con las pompas del triunfo con gallardetes y ariflamas.

España está de fiesta; España se siente regocijada en lo más íntimo de su corazón con las victorias de nuestros soldados, porque ha visto teñirse con la sangre de los últimos combates la aurora de la regeneración.

¡Salve España! va como se inclinan tus hijos para ceñir tus vienes victoriosas.

¡El Gurugú, que se alzaba como un fantasma sangriento, como un gigante

invulnerable que amenszaba continuamente á nuestra Patria, ha sido domado. Ya no vomitarán sus entrañas aquellas falanjes grises que herían alevemente á nuestros soldados. Sobre su cumbre, ondeará siempre nuestra bandera.

Por eso al sentir pasar por nuestras calles el bando que anunciaba la buena nueva, el pueblo tortosino ha sentido un escalofrío de entusiasmo y ha gritado con brio, con toda la efusión de su alma. ¡Viva España! ¡Viva el ejército! ¡Viva el ejército! ¡Viva España! contestemos nosotros y saludemos á la nueva aurora que amanace sobre los enhiestos crestones del Altas.

España ha sabido reivindicar su historia.

## Calendarios políticos

Siempre han sido los liberales aficionados á hacer calendarios; por lo que no nos sorprende que, apenas publicado el decreto de convocatoria de Cortes, empiecen á ponerse en campaña esos modestos *Zaragazanos* de la política.

*El Liberal* recoge hoy algunas de las profecías que merecen más crédito entre los que aspiran á derribar la situación.

Las hay para todos los gustos. Según unas, hechas para los impacientes, el Sr. Maura no podrá resistir más allá de Octubre, «porque las oposiciones, con el Sr. Moret á la cabeza, lo derribarán á los primeros embates». Como se ve, no puede ser más frágil la base en que se funda esta alarman te profecía.

Según otra, también de procedencia liberal, la vida del Gobierno puede prolongarse hasta los primeros días de Enero, pero á condición de que deja aprobados los Presupuestos. La condición no nos parece muy dura para un Gobierno que siempre ha tenido legalizada la situación económica.

Los profetas del pesimismo robustecen sus augurios con la siguiente frase que ponen en labios del señor Moret:

«Si después de todo lo que ha hecho este Gobierno, yo no lo derribo ahora en las Cortes, mereceré que por ineptome echen para siempre á mi casa.»

Esto podrá haberlo dicho el Sr. Moret; pero tiene todas las trazas de ser una conminación al jefe de los liberales.

Frente á estas profecías, lanzadas al viento para tranquilizar á los que ven la triste perspectiva de un invierno muy duro, hay otras que ya no son tan consoladoras.

Según *El Liberal*—que es á quien se debe el descubrimiento,—el día 15, y probablemente parte del 16, lo invertirá el Congreso en las elecciones de la Mesa y de las Comisiones permanentes, y á continuación de estos preliminares de constitución se dedicará una sesión, ó parte de ella, á ensalzar las glorias de nuestro Ejército en Melilla.

Seguidamente iniciará el Sr. Moret el debate político, que durará dos ó tres días.

Después se discutirán y aprobarán los créditos para la guerra, y se entrará en la discusión de los nuevos Presupuestos, cerrándose las Cortes el 31 de Diciembre.

La reapertura de las Cortes, con la cuarta legislatura, se verificará en Abril, en cuya fecha se ultimará en el Senado el proyecto de Administración local, y se despacharán algunos otros proyectos de menor cuantía.

*El Liberal* pone un fin á su profecía anunciando que allá para el mes de Noviembre del año próximo se comenzará á pensar en la conveniencia de que suba al Poder el partido liberal, aunque el colega teme que éste no exista para entonces.

Pero, ¿tan poca resistencia le atribuye el colega?

Como obra de la imaginación, no están mal hechos estos programas.

Por lo menos, sirven para pasar el rato.

## Labor del ejército

### El Gurugú

«En todos los picos de e te monte ondea la bandera española». El sueño de estos días es una realidad.

Desde el punto de vista militar, desde la ocupación de Nador y el Zoco de Benisicar, el famoso monte estaba anulado por la situación de nuestras tropas; pero la opinión y el Ejército mismo necesitaban la prueba tangible del triunfo.

Los soldados, con esa ingenuidad que los hace niños heroicos, no quisieron ayer aguardar más, y por su cuenta plantaron allí una bandera improvisada. Esto demuestra que el acto solemne era indispensable.

Toda la calma, toda la frialdad que es elegante ahora, y que procuramos tener para no desentonar, no puede librarnos de sentir una emoción profunda.

El esfuerzo de nuestras tropas, la pericia del general Marina, la serenidad del Gobierno y de la Nación entera han logrado un resultado completo.

El Gurugú es la tranquilidad de Melilla, la seguridad de sus comunicaciones que estaban completamente batidas desde las estribaciones de aquél; la posibilidad de trabajar en aquel campo la imposibilidad de ser nuevamente hostilizados.

Aún habrá que combatir. El ataque al zoco de Benisicar lo demuestra; pero es ya cuestión de hechos aislados, y de acabar con los núcleos de fuerza que aún restan en armas, y que son numerosos.

Fortuna inmensa sería poder hallarlos reunidos; más no es probable que abandonen su táctica de dispersarse como moscas, para volver, con ellas, al poco rato.

HACHE.

## Felicitación del Rey

### al general Marina

Su Majestad el Rey, en cuanto tuvo noticia de la toma de Zeluán, dirigió al general Marina el siguiente telegrama, en el cual se revelan el entusiasmo del Monarca por el triunfo del Ejército, y su amor por las instituciones militares.

«Felicito con el mayor entusiasmo á V. E. y á esas valientes tropas, por la brillante operación realizada y coronada en el día de hoy con la ocupación de Zeluán.

España se siente orgullosa de tener ese Ejército, y como el primero de los españoles y de sus soldados, comparto la alegría de todos.—Alfonso.

## EN ALHUCEMAS

Sigue la hostilidad.—Cañoneo del poblado de Adjir.—Sin novedad.

El enemigo continúa hostilizándonos.

Anteanoche un balazo atravesó la puerta de entrada de la comandancia.

A las dos de la tarde de ayer las baterías de la plaza cañonearon el poblado de Adjir.

A las seis de la tarde hemos sido objeto de una fuerte agresión desde Adrar Sidum. Se oyeron varios cañonazos, y un proyectil cayó en el desembarcadero de Pulpera, sin causar daño.

Durante la noche los moros nos están acechando y tiroteando.

En la plaza no hay novedad.

Las noticias de Melilla causan entusiasmo.

## REPIQUES

En la última sesión del Ayuntamiento después de leída y aprobada el acta de la anterior, hizo uso de la palabra el Sr. Muñoz, cantando un himno de alabanzas á nuestro bizarro ejército que pelea en el Rif, con motivo de las brillantes operaciones llevadas á cabo, merced á las cuales, vemos hoy con orgullo y satisfacción, ondear magistosa nuestra bandera, en los picachos más altos del monte Gurugú.

Con tal motivo y para hacer visible el regocijo que siente el Consistorio se entiende que deben dejarse pendientes, hasta la otra sesión, todos cuantos asuntos quieran discutirse.

En virtud, pues, de lo propuesto se acuerda por unanimidad levantar la sesión, en señal de júbilo, una vez se diese cuenta de la orden del día; á la vez que expedir telegramas de felicitación, al General Marina, al ministro de la Guerra y al Presidente del Consejo de ministros así como que una comisión compuesta de un representante de cada fracción política y presidida por el Sr. Alcalde, vaya á visitar al Comandante militar de esta plaza, expresándole, en nombre de la población la alegría que ésta siente con motivo

de la nueva victoria, que honrará las gloriosas páginas de nuestra historia.

A pesar de que, como antes digo, se acordó por unanimidad no discutir ningún asunto en la última sesión, los concejales solidarios volvieron de nuevo á las andadas con el asunto-Hospital y la liquidación de arbitrios; pero como no presidió la sesión el alcalde accidental, salieron de allí con el rabo entre piernas, como vulgarmente se dice, después de escuchar las buenas lecciones que el Sr. Alcalde les dió sobre administración...

Y eso que el concejal sardinero se erigió en apuntador, con permiso de D. Marcelino se entiende.

¡Qué sarcasmo!: el Sr. Nicolau el que durante el tiempo que su JEFE ha estado ausente de esta, no ha dicho esta boca es mía en el ayuntamiento, quiere ensayarse ahora en poner cátedra de político inteligente.

Nosotros que ante las desgracias, aun de nuestros adversarios, sentimos conmiseración, no podemos menos que exclamar con Jesucristo: «Pardónalos que no saben lo que hacen».

CAMPANERO.

## Dos fiestas originales

**En el barrio moro.—En el barrio judío. Simpatías por España.**

El distinguido periodista D. Cecilio Roda, que se encuentra en Tetuán, da cuenta en ABC, en una interesante crónica, de dos fiestas, una mora y otra hebrea, que se han celebrado en aquella población.

De la primera, de la fiesta mora, dice lo siguiente:

«Por si algo faltaba, formáronse dos corros de *jamachas* y uno de *aisaguas*, las dos cofradías más salvajes, más fanáticas, de las que rinden culto á Alá. *Jamachas* y *aisaguas*, al son de sus gaitas y *derbugas*, saltan y danzan durante horas enteras, moviendo torpemente la cabeza en movimiento giratorio, como si estuviera descoyuntada. A veces sus saltos alcanzan una gran altura; otras saltan con las rodillas en flexión, como si estuvieran sentados en el suelo, todos en fila, cogidos de las manos, con los hombros pegados, dando roncadas voces.

Los *aisaguas* parece como si tuvieran descoyuntado todo su cuerpo. De vez en cuando se separan dos y hacen mudanzas que recuerdan las del fandango andaluz, saltando siempre, sudosos, epilépticos. Cuando, á fuerza de saltar, llegan al éxtasis, aquello es horrible. Los *jamachas* se abren la cabeza con hachas redondas, con bolas de hierro que tiran al alto; los *aisaguas* emprenden una carrera loca en la que se detienen á fuerza de los palos que los *mejantis* les propinan, sin que ni unos otros parezcan sentir el menor dolor.

La otra fiesta la dió la judería en el *fondac* que hay á la entrada del barrio. «Durante todo el día—dice el Sr. Roda—fué aquello un entrar y salir de gente continuo. Al anoecer formóse la procesión para felicitar al bajá, y llevarle el regalo de la judería; pues no está de más advertir que cada *kábila*, cada barrio, acompaña su felicitación con un presente, ya en dineros, ya en toros, gallinas ó carneros.

La procesión fué otra escena efectista. Habían sacado todas sus *naoras*, pequeños túmulos de madera, en cada uno de los cuales arden 10 ó 12 cirios. Los llevan sobre las cabezas, y en la obscuridad de la noche era digna de

verse aquella inmensa luminaria bailando ante el bajá—siempre sentado en la puerta de la Aduana,—mientras los que formaban la procesión cantaban en monótona letanía:

—¡Que Dios conserva la vida del bajá!

—¡Amén!!

—¡Que Dios lo colma de felicidades!

¡Amén!!

Al volver vieron al cónsul de España á la puerta del consulado, y á él se volvieron todas las *naoras*, repitiendo la danza que habían ejecutado ante el bajá. España es para la judería el asilo, la redención, el paño de lágrimas.

Gracias á España, no son aquí los judíos lo que son en otros sitios del Imperio. Gracias á ella, pueden vestir á la europea, pasar sin descazarse por delante de las mezquitas y de las casas de los santones, salir y vivir fuera de su barrio, ser considerados como personas por los moros, que antes, y aun hoy en el interior, siguen mirando al judío con el desprecio más profundo, como un sér abyecto.»

## El general

### Diez Vicario

El general D. Darío Diez Vicario nació en 16 de Junio de 1856 é ingresó en el ejército el 23 de Noviembre de 1874.

Antes de ser ascendido á general, mandaba el regimiento de Covadonga y era vocal de la Comisión de táctica.

El pundonoroso militar ha llevado pocos días la faja de general.

El día 24 del pasado firmó S. M. el rey su nombramiento para mandar la segunda brigada de la primera división del ejército de operaciones.

El Sr. Diez Vicario dispuso su viaje é inmediatamente el 25 en el expreso de Andalucía salió para Melilla, acompañado de su ayudante D. Federico Berenguer y del coronel Sr. Arraiz.

La despedida que se hizo á los viajeros fué entusiasta, y cuantos estrecharon la mano de Diez Vicario, á quien deseaban triunfos y pronto regreso, no pudieron suponer de modo alguno que tan pronto había de encontrar la muerte en defensa de su patria.

## Publicaciones

«Teatro de la Guerra».—Hemos recibido un Mapa de los «Alrededores de Melilla», en donde, con la mayor exactitud, se detalla la topografía del terreno en el que nuestras tropas sostienen la actual campaña.

Dicho mapa está tirado á seis tintas, y en él, además de los ríos, montañas (cuyas alturas están marcadas con números) y caminos, se detallan los poblados, zocos ó puntos donde se celebran los mercados, santuarios, aljibes, alcazaras, caseríos, pozos, ruinas, chozas, manantiales y charcas ó lagunas.

La combinación de los colores y los signos convencionales, permiten á simple vista encontrar lo que se busca; por lo que respecto á la Mar Chica, están señaladas su antigua boca y la que en la actualidad se abre para ponerla en comunicación con el Mediterráneo.

El citado mapa, cuya escala es de 1: 250,000 está trazado por el comandante de ingenieros D. Bepito Chías Carbó y editado por la casa Alberto Martín, de Barcelona, tan conocida por sus publicaciones geográficas. Su

precio es de cincuenta céntimos ejemplar y los pedidos pueden hacerse directamente á la Casa Editorial, Consejo de Ciento, 140 ó á los señores librerías y corresponsales.

—Hemos recibido los cuadernos primero y segundo de la obra de actualidad *Guerra de Africa en 1909*, que publica la casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, repartiéndose por cuadernos al precio de 25 céntimos de peseta cada uno, y que por tratarse de un libro de tan palpitante interés le auguramos un brillante resultado, pues dicha casa acostumbra á presentar sus publicaciones impresas en muy buen papel, y la citada *Guerra de Africa en 1909*, va además, magníficamente ilustrada, con multitud de mapas, que dan exacta idea del teatro de la guerra, y láminas representando los principales episodios que en ella se desarrollan.

La casa Alberto Martín, tiene ya acreditado su buen gusto con la publicación de muchas obras de Geografía.

De la redacción de la *Guerra de Africa en 1909*, se ha encargado el distinguido publicista D. Manuel del Corral; los suscripciones pueden hacerse en todas las librerías ó directamente al editor, Consejo de Ciento, 140; apartado en Correos, 266, Barcelona.

En los citados cuadernos se dan á conocer los derechos que tiene España sobre el imperio Marroquí, relatando las conquistas de Orán, Bujía, Trípoli, desastre de los Gelves, piraterías de Barbaroja y las tomas de la Goleta y Túnez, y otros episodios.

Constan de diez y seis páginas texto y dos hermosas láminas el primero y de veinte y cuatro de nutridísimo texto el segundo impresas en buen papel y con grabados intercalados.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de obra tan interesante.

## Preparativos en Ceuta

De «El diario Malagueño» copiamos el siguiente telegrama fechado en Ceuta:

«Parace que los acontecimientos se aproximan á pasos agigantados en esta zona.

Esta creencia general ha nacido de una versión propalada por la plaza.

Dicen que en la primera quincena del mes próximo se continuarán los trabajos de la carretera que conduce á las minas, base de todos los disturbios con los moros fronterizos.

Para este día, según se asegura, ya habrá llegado á ésta la división Ampudia.

En concreto, no he podido averiguar nada en la comandancia general; pero todo ayuda á creer que muy pronto habrá novedades en Ceuta.

Desde ahora, afirmo que esta guarnición se halla preparada para todo.

Respecto de las versiones anteriores, haré las rectificaciones oportunas, si no se confirmarán.»

## De la guerra

TELEGRAMA OFICIAL

Melilla, 1.

Comandante en jefe, desde Zeluán, me ordena trasmita á V. E. lo siguiente:

«Con objeto de ver estado de vitalidad *kábilas* próximas á esta Alcazaba y poder cerciorarse de su posición respecto á nosotros, ordené efectuara hoy

30 un reconocimiento por el zoco Jemis de Benibu-Ifrur.

La columna se componía de seis batallones de la división cazadores, tres baterías montaña, una Sneider y tres escuadrones caballería.

Esta fuerza estaba protegida por la izquierda por segunda brigada de primera división al mando del general Díez Vicario, una batería Sneider, y protegiendo á extrema izquierda dos escuadrones de húsares.

La marcha y el reconocimiento practicóse sin dificultad, aunque teniendo se que rechazar numeroso enemigo que lo impedía.

Al iniciarse la retirada, organizada con mucha pericia por el general Tovar el enemigo, favorecido por condiciones terreno y queriendo dar muestra de su vitalidad, atacó con furioso empuje á nuestras tropas, que lo rechazaron briosamente, causándoles bajas vistas de mucha consideración, auxiliados, además por dos compañías y una batería Schneider, situadas en una posición importantísima que ocupan estas fuerzas, con las que yo me encontraba.

Artillería ha tomado una parte activa muy importante en el combate y todas las tropas han estado animadas del mejor espíritu.

Nuestras bajas, sensibles, importantes, consisten un general dos capitanes un teniente y 14 de tropa muertos y unos 180 heridos, entre oficiales y tropa, que precisaré más tarde cuando tenga datos fidedignos de la ambulancia.

## El ruiseñor y la golondrina

### BALADA

*Un ruiseñor canoro*

*con amoroso acento*

*le dijo á su adorada*

*la golondrina azul:*

*¿Me quieres por esposo,*

*bellísima arecilla,*

*tú que eres dulce y pura*

*como el celeste tul?*

*Te llevaré á los bosques*

*de mirtos olorosos*

*que viste primavera*

*de alfombras de color;*

*te cantaré mis trovas*

*desde que raye el día*

*y formaré á tu dicha*

*un nido seductor.*

*Te ofreceré, angel mío,*

*tesoros de ternura;*

*seré como un esclavo*

*velando por tu bien.*

*Verás las aves todas*

*que pueblan la enramada*

*que aclaman tu hermosura*

*por reina del edén.»*

*La dulce golondrina*

*escucha ruborosa*

*la enamorada endecha*

*del tierno trovador.*

*Y el ruiseñor suspira*

*al pie de su ventana,*

*suplica tiernamente*

*le mire con amor.*

*¿Será, tal vez, un día*

*el ave venturosa?*

*¿Alcanzará la dicha*

*que anhela con afán?*

*¡Quién sabe! Pero siempre*

*será su hermoso ensueño:*

*podrá morir de pena,*

*mas, ¿olvidar? ¡jamás!*

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

**NOTAS DE SOCIEDAD**

Después de haber asistido al bautizo de su precioso nietecito, ha regresado a la ciudad de Avia nuestro distinguido y querido amigo el rico propietario D. Juan Mangrané padre político de nuestro muy querido amigo el elocuente letrado y digno vice-presidente de la Diputación provincial D. José R. Franquet.

—Ha permanecido breves días entre nosotros nuestro apreciable amigo el ilustrado farmacéutico de Cherta don Bernardo Matheu.

—Ha regresado á Barcelona á completar sus estudios nuestro querido amigo el notable barítono D. Luis Canalda, hijo de nuestro distinguido amigo el ilustrado farmacéutico don Pablo.

—El miércoles se unieron con los indisolubles lazos del matrimonio en la Santa Iglesia Catedral la agraciada y virtuosa señorita Cinta Anoll y el laborioso joven D. José Garriga.

Les deseamos toda suerte de venturas en su nuevo estado.

—Ha marchado á Tarragona nuestro particular amigo D. Germán Adell en compañía de su apreciable familia.

—El estudioso joven D. Victorino Muñoz Barjau, hijo de una estimable familia de esta localidad y que con las más brillantes calificaciones ha cursado catorce asignaturas en dos años, después de pasar breves días en esta ciudad marchará á Louvain (Bélgica), para seguir en aquella Universidad la carrera de ingeniero.

Nuestros plácemes al joven alumno por su aprovechamiento.

—Después de haber estado unos días en periodo de verdadera gravedad, se ha iniciado una mejoría en la dolencia de la bella y distinguida señorita Pilar Rocas Gomis, hija de nuestro buen amigo el pundonoroso teniente coronel D. Eloy, que ha sido gobernador militar de esta plaza.

Lo celebramos de todas veras. —Se encuentra enfermo de cuidado el tierno niño de nuestros distinguidos y queridos amigos los señores de Franquet.

Hacemos fervientes votos porque se inicie una rápida mejoría en la salud del enfermito.

—Han contraído matrimonial enlace nuestros estimados amigos D. Eduardo Fabregat y Zaragoza y la bella y virtuosa señorita Adela Mascarell, hija de una distinguida familia de Benicarló.

Deseamos á los desposados una luna de miel sin ocaso.

**NOTICIAS**

Con el traslado de la Comisión liquidadora, han quedado en el Cuartel de Santo Domingo locales amplios y perfectamente acondicionados para establecer en ellos un buen museo-biblioteca ó escuelas, en fin: que podría llenar importantísimos servicios en nuestra ciudad.

Como por otra parte es muy problemático que nos traigan otra entidad ú organismo militar que ocupe aquellos locales se nos ocurre proponer una idea: ¿Por qué no solicita nuestro municipio cerca del ramo de guerra la cesión del edificio para destinarlo á museo biblioteca?

Ya que solo en parte reducidísima lo utiliza la Caja de Reclutas y batallón de segunda Reserva, que se aproveche siquiera el pueblo tortosino de las dependencias.

A la cultura del general Linares no se escapará la procedencia y legitimidad

de la solicitud y sosteniendo las gestiones con asiduidad, estimamos que no tardaríamos en alcanzar el beneficio.

Necesitamos poseer un museo biblioteca bien acondicionado y la ocasión se nos viene de perlas.

Conque, ánimos; que se trata de una obra excelsa y redentora: La difusión de la cultura.

El ilustrado semanario de Alcañiz «Tierra Baja», habla en su último número de lo beneficioso que resultará para el país, el establecimiento de la línea de automóviles entre Tortosa y aquella ciudad, interesando noticias que al mismo se refieran.

Nosotros podemos comunicarle que á primeros de Septiembre último debieron facturarse en Zurich (Suiza) los dos chassis que han de prestar el servicio y que al propio tiempo se estaba trabajando en las carrocerías de los mismos por Molitz, el elegante carrocer de Barcelona.

Hace bien el colega en excitar el celo de todos; en procurar el buen estado de las carreteras que ha de ser sin duda para el servicio, la condición *sine qua non*.

Nuestro particular amigo don José Ruiz Morales, encargado de la Central de Teléfonos interurbana, ha tenido la fineza de enviarnos un elegante carnet conteniendo datos de manifiesta utilidad para cuantas personas tienen que aprovechar el servicio telefónico.

Contiene la tasa por palabras de los telefonemas.

Los solemnes cultos celebrados el día 26 del último septiembre en obsequio de la Santísima Virgen de la Cinta por su corte de honor se han visto muy concurridos y realizados por la edificante piedad de sus devotos.

El trisagio mariano ha sido un acto hermosísimo.

El elocuente orador sagrado de la Compañía de Jesús P. Peris, estuvo sencillamente sublime y dulcemente conmovedor al cantar las glorias y grandezas de nuestra excelsa Patrona.

Se están efectuando reparaciones en las aceras y afirmado de algunas calles, lo que merece un pláceme y lo daríamos más cumplido si esta labor se verificase con más intensidad y rapidez, pues si no se activa se va á echar encima la temporada de las lluvias y nos vamos á encontrar como todos los años: con las calles intransitables.

Con motivo de las victorias alcanzadas por las armas españolas en el Rif, y la toma del Gurugú, que há venido siendo una especie de monstruo apocalíptico que devoraba arteralmente á nuestros hijos, Tortosa ha dado una muestra cumplidísima de su patriotismo y amor á las glorias nacionales.

Así que se conoció la fausta noticia, así que se oyeron las alegres notas de la música que acompañaba al bando, el más vehemente entusiasmo rebotó en nuestros pechos. Todo el vecindario se lanzó á la calle para dar público testimonio de su alegría.

Al siguiente día los balcones aparecieron engalanados y profusamente iluminados.

Las campanas de todas las iglesias, por orden del Cabildo, que dió fé de su celo patriótico, atronaron los aires con sus mil lenguas de bronce y acabaron de electrizar nuestro ambiente inflamado en santos ideales.

Las calles hervían de un gentío bullicioso que comentaba alegremente los triunfos de nuestras armas.

**Zapatería-Sombrerería**

DE **AGUSTIN VALLDEPERES**

Calzados de todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de éste artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convenceros no hay más que ir á preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos pue desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes. CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

**T. HOMEDES**  
Médico-Homeópata

CONSULTA DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

En fin, que el pueblo; las autoridades civiles y las eclesiásticas, palpitan al unísono, como un sólo corazón ante la glorificación de nuestra enseña.

Una vez más nosotros que hemos llorado lágrimas de sangre al ver arriada nuestra enseña del Morro de la Habana y de los muros de Manila, nos hemos estremecido de júbilo y nos hemos vestido de gala para cantar los nuevos lauros que acaban de florecer sobre la fecunda tierra que dora el sol africano.

España, mira cuánto te ama Tortosa, abrázala con ternura, que es la más solícita de tus hijas!

Espérase que dentro de breves días se recibirá en ésta el nuevo y potente motor que ha de utilizar la empresa de luz eléctrica, propiedad del Banco de Tortosa.

El volante medirá una altura de dos metros y medio.

Personas que han tenido ocasión de verlo en la Maquinista Terrestre y Marítima, donde ha sido construido, aseguran que se trata de una de las más notables obras salidas de aquellos talleres.

Anoche celebró sesión el colegio de Ciencias Médicas de esta ciudad, disertando el ilustrado farmacéutico don Gerardo Vergés sobre el interesante tema de la esterilización.

En dicho acto se pusieron de relieve las singulares dotes de cultura científica, del inteligente farmacólogo y espíritu investigador.

Los vecinos de la calle de San Ildefonso organizan una serie de festejos que durarán toda la semana y terminarán el lunes próximo.

Hoy ha salido el bando anunciando las fiestas.

Habrán serenatas; carreras en sacos; el clásico *potage*; la no menos clásica *baladanada*; iluminación y exorno de los balcones.

En fin, que aquel vecindario se ha propuesto divertirse como pocos años.

Se nos dice que una poderosa empresa del Reino Unido ha enviado á esta ciudad algunos delegados para gestionar la adquisición de fuerza hidráulica en el Ebro con destino á usos industriales.

Parece que se trata de una empresa que podría cambiar el aspecto económico de esta región.

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona. MERCED, 5.—TORTOSA

**Teatro Principal**

Función para hoy sábado.

Exito del notable trío LES GRAEDLÉS aplaudidas gimnastas, únicas en su género.

Estreno de las bellísimas películas: «Viaje á los castillos de Copenhague», del natural.

«Pequeña gitana», dramática.

«Descanso dominical», cómica.

«El bandido Sardo», en varios cuadros.

«Sorpresas de la aviación».

Mañana, domingo, estreno y única vez de la segunda parte de la *Guerra Melilla* figurando entre sus interesantes cuadros la ascensión del globo militar «Reina Victoria».

La «Zurich» Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera, etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, diríjense á su Agencia de Tortosa: José Fonta Planás; Arrabal de la Cruz.

**SERVICIO**

DE

**AUTOMÓVILES**

Véase en la 4.ª página.

**Barraca para vender**

Lo está una situada en el huerto de Gas, frente al Parque. Darán razón en la misma.

**Aprendiz**

Se necesita uno en esta imprenta.

**José Jordá, Dentista**

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO  
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor  
3, Carmen, 3.—TORTOSA.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

# Sociedad Anónima Automovil

## Servicio de viajeros por auto-ómnibus desde Tortosa á Mora de Ebro y vice-versa

### Proximamente inauguración de la línea

## Tortosa á Aleaniz y vice-versa

### con dos nuevos coches

### Administración y Garage en Ferrerías

# THE CROP INCREASER,

## El aumentador de las cosechas

LABRADORES, queréis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas; Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: «THE CROP INCREASER».

DIRECCION GENERAL EN GIJON, CALLE CORRIDA, 55 y 57

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Franquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

# DISPONIBLE

# IMPRENTA QUEROL

3, Carmen, 3. Tortosa

## Impresión de toda clase de trabajos

### tipográficos de lujo y económicos

### Se reciben encargos urgentes.

### Precios limitadísimos.